



Latrine familiale à Debre Berhan

Perrine Durouaume

Éthiopie, Mauritanie

Planification concertée pour la gestion des excreta



Contexte et enjeux

Debre-Berhan, première ville de la région Amhara en Éthiopie compte 53 000 habitants pour 7000 logements en 2002. Dans un contexte de crise du logement (difficultés d'accès au foncier, spéculation sur un marché locatif déjà tendu, densification du centre ville), seulement 55% de la population dispose d'un accès à un système d'assainissement exclusivement autonome.

Le mode de développement urbain de Debre Berhan pose le problème croissant de l'accès aux services de gestion des excreta pour les populations du centre et des zones périphériques de la ville. Les questions auxquelles doit répondre la municipalité sont :

- Comment améliorer le service de gestion des excreta dans les quartiers périphériques et dans des espaces anciens et denses ?
- Quelles réponses offrent les différents types d'équipement sanitaire existants ?
- Comment jouer sur leur complémentarité et développer des systèmes d'assainissement mixtes ?

Objectifs de l'action

L'objectif de l'action était d'amener les différents acteurs concernés par l'assainissement à se concerter pour définir ensemble des plans d'actions pour améliorer et développer la filière de gestion des excreta.

Description de l'action

L'action s'est déroulée en trois phases :

- élaboration d'un diagnostic de la filière de gestion des excreta (évaluation des modes de collecte des excreta et des systèmes d'évacuation et de traitement),
- évaluations participatives du diagnostic avec les principaux acteurs de la filière,
- concertation entre les acteurs pour définir des plans.

Résultats obtenus

Un parc d'habitat locatif prédominant

A Debre Berhan, les propriétaires, qui représentent 60% de la population, disposent pour plus de 50% d'entre eux de latrines privées. Les 40% de ménages locataires résident pour les trois-quarts dans un habitat collectif à vocation sociale. Ce parc locatif, moins bien loti que le parc privé, contraint les locataires à recourir majoritairement aux latrines collectives (sous réserve de l'autorisation de la Municipalité).

Plusieurs niveaux d'usages et d'équipements d'assainissement

L'action a identifié cinq types d'assainissement dans la ville de Debre Berhan :

- Les latrines publiques, au nombre de 4, sont situées dans des espaces publics fortement fréquentés par les populations de passage (gare routière, marchés de plein air).

– Les latrines communales, au nombre de 19, sont des équipements partagés par des groupes de familles locataires d’habitat social dans les quartiers denses et souvent anciens. Elles sont utilisées par 13% des ménages.

– 41% des ménages disposent de latrines privées, des équipements sanitaires de qualité, localisés sur une parcelle ou dans une unité résidentielle. La majorité de ces équipements sont récents (moins de 10 ans) et représente un investissement notable pour les ménages qui les ont financés.

– Les latrines traditionnelles (ou « trou creusé à la parcelle ») correspondent au confort domestique minimal et représentent 26% de l’accès à l’assainissement des ménages.

– 19% des ménages ont recours aux champs de défécation à ciel ouvert, dernière option lorsque aucun système d’assainissement n’est accessible.



Latrine traditionnelle

La concertation stratégique

Un processus de concertation a été mis en oeuvre à travers un comité de pilotage constitué des représentants des principales institutions concernées par l’assainissement (services municipaux, partenaires au développement, élus des Kebele - sous-authorités locales élues par les habitants, etc.). Ce processus, repris par les acteurs locaux, a débouché sur la constitution d’un comité assainissement qui, en faisant la promotion de la participation communautaire et des technologies améliorées, a planifié la réalisation de 6 nouvelles latrines communales et 22 latrines privées.

Gestion communautaire de latrines communales

Pour les latrines communales, un système de gestion avec représentants d’usagers élus et siégeant dans un comité se met en place. Un contrat lie la municipalité et les usagers des latrines qui s’engagent à assurer la gestion et la

maintenance des latrines. Les cotisations versées par les ménages assurent le recouvrement des frais d’entretien et la rémunération d’un gardien.

Impacts et perspectives

L’action a permis d’apporter à Debre-Berhan, ville de taille moyenne, un diagnostic actualisé des problèmes d’assainissement, la mise en route d’une concertation, et l’esquisse d’une stratégie partagée en matière d’assainissement. Par leur mobilisation sur la problématique, les acteurs concernés ont renforcé leur position d’« interlocuteur » de leurs partenaires bilatéraux et de coopération décentralisée pour mettre en oeuvre des projets d’assainissement.

Quels enseignements tirer ?

L’action a apporté un éclairage sur la grande diversité de propositions possibles autour de l’équipement d’assainissement de type latrines. Ces dernières peuvent être individuelles mais également collectives avec différents niveaux d’actions pour le financement et l’entretien.

La notion de gestion communautaire des équipements sanitaires occupe une place importante à Debre Berhan et mériterait d’être approfondie.

La concertation, en structurant les acteurs de l’assainissement et en s’appuyant efficacement sur leur diversité, s’est révélée un espace de rencontre préalable à la planification. La médiation sociale a été un instrument fondamental dans ce processus.

Thèmes de recherche

Évolutivité des systèmes d’assainissement et faisabilité technico-économique des systèmes collectifs à coût réduit – Gestion domestique de l’assainissement : pratiques, attitudes, comportements et demande – Vers une meilleure intégration des équipements d’assainissement individuel et collectif – Rationalité des acteurs et régulation du service d’assainissement

Budget : 45 500 Euros

Contact

Gret, Perrine Duroyaume, Jacques Monvois
211-213, rue La Fayette
75010 Paris, France
T. 33 (0) 1 40 05 61 68 – F. 33 (0) 1 40 05 61 10
E-mail: monvois@gret.org

Partenaires associés

Municipalité de Debre-Berhan (Étiopie), Coopération décentralisée entre Debre-Berhan et Blanc-Mesnil (France)